



MAPA CONCEPTUAL

NOMBRE DEL ALUMNA: PEREZ ROBLERO YURISELA

TEMA: MEDICINA TRADICIONAL Y SALUD

PARCIAL: PRIMER PARCIAL

MATERIA: ENFERMERIA Y PRACTICAS ALTERNATIVAS DE SALUD

NOMBRE DEL PROFESOR: SILVESTRE CASTILLO ERVIN

LICENCIATURA: ENFERMERIA, DOMINGO

CUATRIMESTRE: 8VO. CUATRIMESTRE GRUPO "B"

Lugar y Fecha de elaboración

FRA. COMALAPA, 16 DE ENERO DE 2022

MEDICINA TRADICIONAL Y SALUD

Bases conceptuales de:

SALUD

¿Qué es la Medicina Tradicional?

La suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas.

Se utiliza para:

Mantener la salud, tanto física como mental.

Cumple con 4 principios de la Bioética:

AUTONOMIA

Se refiere a:

Que el paciente tiene el derecho a contar con toda la información relevante para optar por un tratamiento y a conocer las distintas alternativas.

NO MALEFICENCIA

Se basa al:

Deber de no perjudicar o, en su caso, al menor daño posible.

En relación a su seguridad, por lo cual quienes las utilizan se encuentra expuestos a riesgos potenciales.

BENEFICENCIA

Es necesario contar con la evidencia de que, en efecto, benefician a quien los recibe.

JUSTICIA

Si los tratamientos no son efectivos contra los padecimientos de los pacientes, no es justo hacerles creer que dichos tratamientos funcionan.

En otras palabras, puede ser explicada como el grado de eficiencia del metabolismo y las funciones de un ser vivo.

ENFERMEDAD

Significa:

Alteración o desviación del estado fisiológico en una o varias partes del cuerpo, por causas en general conocidas, manifestada por síntomas y signos característicos.

La salud y la enfermedad son parte integral de la vida, del proceso biológico y de las interacciones medio ambientales y sociales.

La enfermedad se entiende como:

Pérdida de la salud, cuyo efecto negativo es consecuencia de una alteración estructural o funcional de un órgano a cualquier nivel.

MEDICINA

Quiere decir:

Medicar o curar.

La medicina es una ciencia encargada del estudio de la vida y muerte de los seres humanos.

Se especializa en:

Las áreas que hacen referencia en cuanto a su salud, diagnóstico, tratamiento y prevención de las enfermedades.

En otras palabras es:

El arte que se ocupa del mantenimiento de la salud o de curar y prevenir afecciones y dolencias en un individuo.

ATENCION A LA SALUD

Se denomina como:

Conjunto de procesos a través de los cuales se concreta la provisión de prestaciones y cuidados de salud.

Ya sea a:

- ✦ Un individuo.
- ✦ Un grupo familiar.
- ✦ Una comunidad.
- ✦ Una población

Objetivo:

Garantizar a tenciones que permitan:

- ♥ Conservar la salud de las personas.
- ♥ Evitar el deterioro de la salud de la población.
- ♥ Recuperar la salud de quienes han enfermado para que logren sanar.
- ♥ Detectar tan precozmente como fuera posible y evitar el agravamiento.
- ♥ Aliviar el dolor y minimizar el sufrimiento de los enfermos graves que no pueden ser curados.

ANTECEDENTES HISTORICOS DE MEDICINA TRADICIONAL

MEDICINA TRADICIONAL MAYA

Es la:

Suma total de conocimientos, habilidades y prácticas basados en teorías y creencias de las diferentes culturas,

Usado en el mantenimiento de la salud como:

Prevención, diagnóstico o tratamiento de las enfermedades físicas o mentales.

La salud es:

El resultado de vivir de acuerdo a las leyes de la naturaleza y la sociedad.

La enfermedad es:

El resultado de la trasgresión a esas leyes.

Se distinguen tres clases de médicos mayas:

Ah men era considerado como un profeta, se encargaba de tratar todo lo relacionado con los aspectos espirituales

Pul Yah, como un Brujo Hechicero su habilidad es de ahuyentar los malos vientos o espíritus mediante ritos

Dzac Yah, eran los verdaderos médicos mayas, tenían un amplio conocimiento de plantas medicinales propiedades curativas.

Los únicos que establecieron tratamientos de acuerdo con la sintomatología o diagnóstico de las enfermedades

Para los mayas, el origen de los males y las enfermedades estaba íntimamente relacionado con los aspectos morales y religiosos.

Cualquier cambio o acción en la naturaleza, comunidad y familia, lo afectarán a su vez a él, provocándole salud o enfermedad.

Se basa en:

Una cultura, cosmovisión y espiritualidad propias, equilibrio de mente y cuerpo, meridianos de energía, enfoques biodinámicos y holísticos.

Para lograr el equilibrio (curación) tiene que ver con varios elementos tales como:

- ✦ El uso de plantas medicinales.
- ✦ Realización de ofrendas
- ✦ Realización de ceremonias
- ✦ Acudir a los terapeutas indígenas

Relaciona:

Con el cuerpo y el alma, con las partes y órganos del mismo cuerpo, el cuerpo con el tiempo cósmico, y el cuerpo con el frío-calor.

Entre las hierbas que los mayas utilizaban se encuentran:

- ♥ Azahar: flor de la naranja agria.
- ♥ Pomolché: La savia de esta planta sirve para el tratamiento de granos difíciles y la viruela.
- ♥ Guayaba: El cocimiento de las hojas de esta planta sirve para el tratamiento de la escabiosis.
- ♥ Belladona: Se utiliza para el tratamiento de las paperas

En 1580, la ciudad de México presumía de 4 hospitales para los españoles:

- Uno para la población indígena.
- Uno para negros.
- Uno para mestizos

MEDICINA CULTURA AZTECA

Otra forma de intervención divina en la salud de los aztecas es:

Utilizando conocimientos de hierbas eran extensivos y efectivos.

La enfermedad pre-decretada.

Los bebés nacidos en días específicos se esperaban que crecieran como niños enfermizos y que murieran a corta edad.

En cambio:

Los bebés nacidos en otros días podían esperar la bendición de los dioses y vivir vidas felices sin enfermedades.

Parecía estar enfocada estrictamente al tratamiento de enfermedades tanto físicas como espirituales, y no solo a las físicas.

MEDICINA AZTECA A LA LLEGADA DE LOS ESPAÑOLES

Este sistema ordenaba el establecimiento de un programa de hospitales para atender las necesidades médicas de los indígenas en las ciudades y las zonas rurales.

Varios grupos de monjas y monasterios en México comenzaron a abrir sus puertas y concentrar su energía para la salud de México.

MEDICINA AZTECA ANTIGUA

El D. Michael Meyer relata que los aztecas practicaban operaciones cerebrales.

Los Mexica pueden considerarse como una raza de personas de buena salud con medidas preventivas.

La ansiedad afecta al tracto digestivo, pero nosotros no tenemos que preocuparnos.

Con la excepción de sangrar a un paciente, o acomodar huesos rotos, los Mexica se concentraban en un enfoque herbolario de la medicina.

Incluso:

Manteniendo un gran entusiasmo por cultivar ellos mismos algunas drogas que usaban medicinalmente.

Los Mexicas eran sofisticados para envolver medicinas con pétalos de flor para formar un tipo píldora de fácil consumo.

Muchas de estas plantas y hierbas medicinalmente usadas siguen siendo usadas hoy en día.

CURANDEROS AZTECAS

- ✦ ATLAN TLACHIXQUI significa El que mira las cosas en el agua.
- ✦ MATLAPOUHQUI significa El que ha contado cosas.
- ✦ MECATLAPOUHQUE significa divino por las Cuerdas.
- ✦ NAHUALLI significa Bruja o Hechicero, Mago o Nigromante.
- ✦ PAHINI significa Beber Medicina.
- ✦ TEMIXIHUITIANI significa Dar Nacimiento o posiblemente, El que Causa que Alguien de a Luz.
- ✦ TEPALEHUIANI significa Ayudar a Alguien o Alguien que Acostumbra Ayudar a Alguien.